

Donor  
Jesús Canabal  
Paraguay 1902  
CIUDAD.-

# FINISTERRE

PUBLICACION MENSUAL  
Nº 19 Redactor Responsable: M. VÁZQUEZ VALIÑO

DEL "CENTRO CORUÑES"  
Ejido, 1617  
Montevideo, octubre de 1959

## Editorial

En estos días circula por la prensa internacional, la propaganda sobre el llamado "II Congreso de la Emigración Española a Ultramar", a celebrarse —en forma ambulante— en las distintas ciudades gallegas entre el 2 y el 12 del mes en curso.

Este Congreso —si tal puede llamarse— puede ser visto y considerado desde dos puntos de vista completamente diferentes: en primer lugar, el hecho de que el objetivo principal y primordial del mismo es el de dar aún mayor incremento a la emigración, como si ésta, por sí sola, no fuera ya un verdadero éxodo de españoles, principalmente de gallegos.

En segundo lugar, es que el mencionado Congreso pretende presentarse con hondo contenido humanitario al proyectar encauzar, preparar y educar a los españoles —podemos leer gallegos— para la emigración, dejando así entrever que no hay otra salida para los hijos de la siempre martirizada Galicia, que el camino de la emigración.

Nosotros podemos afirmar que lo menos malo que puede decirse del proyectado Congreso, es que es inoportuno e inhumano. Este Congreso, si llega a realizarse, siempre será más que otra cosa, un triste recuerdo para miles de madres gallegas, de esposas, de hermanas y de hijas de nuestra meiga tierra, porque para cada gallego que triunfe en la emigración, son miles los que sucumben. Es verdad que del que llega con dinero y bien presentado todo el mundo habla, y son para él todas las miradas de admiración y los homenajes de respeto y alabanza. Pero del caído, ¿quién se acuerda? La razón del caído es una razón que nadie toma en cuenta. Quedó en América con su cuerpo esquelético y su alma llena de congojas. Y si regresa, si le es posible volver a su tierra, ya no se atreve a presentarse en los sitios de más concurrencia. Oculta su derrota cuidadosamente, como si fuera una enfermedad repugnante que hiciera alejarse de su lado.

¡Y aún se irritan los autores y propagandistas del Congreso porque haya quienes se oponen a su desgraciada ocurrencia! Pues no faltaría más que todos nos mostrásemos acordes! Revelaríamos una sensibilidad muerta.

La emigración gallega fecundó, es cierto, tierras extrañas, pero fue a costa de la esterilización de las propias. De América —también es verdad— fueron para Galicia algunos bienes, mas no en aquella medida en que fueron perdidos. El valor hombre no tiene sustituciones fáciles. Sin esa sangría, que es a la vez válvula de escape a un horizonte estrecho y ruín —por causas que no hemos de examinar en este editorial—, sin éxodo constante del hombre de sus campos y de sus pueblos, ¿lo qué podría ser hoy Galicia! ¡Cuántas posibilidades se abren ante esa mirada retrospectiva!

Es sorprendente que algunos emigrados apoyen ese proyectado Congreso que, patrocinado por el funesto Instituto Español de Emigración, tiende a dejar a nuestra tierra sin lo mejor de sus hijos. Pues no podemos echar en el olvido lo dicho por el Marqués de Santa Cruz, quien propugna por elevar a 150.000 el número de emigrantes por año, ya que la emigración es la fuente que aporta mayor cuantía de divisas. Quiere ello decir que el emigrante está conceptualizado como simple mercancía y a tal trato nos hemos opuesto y seguiremos oponiendo, y en todo momento hemos de defender a Galicia y a nuestros coterráneos por encima de todo, y si fuera necesario contra todo y contra todos.

A PROPOSITO DEL CONGRESO DE EMIGRACION.

## Una reunión que puede ser histórica

El 18 del pasado mes, convocada por las autoridades que rigen los destinos del "Centro Gallego", tuvo lugar una reunión para tratar de asuntos relacionados con el Congreso de la Emigración Española a Ultramar, que debe celebrarse en Galicia entre el 2 y el 12 del corriente mes. El "Centro Gallego" quiso así compulsa la opinión de la colectividad española para ver si la misma se adhería al mencionado Congreso y al mismo tiempo hacía suya la ponencia que dicho Centro había elaborado en vistas a ser presentada y defendida por los delegados que ya habían sido nombrados por esta institución y seleccionados y aprobados por la propia Comisión Organizadora del Congreso en cuestión.

Diversas fueron las instituciones que acudieron a la invitación de la

casa gallega de la calle San José, pero no es menos cierto que todos los delegados asistentes se han manifestado en un todo contrarios al Congreso por entender que el mismo tenía por única y exclusiva misión aumentar en forma considerable las ya muy abultadas cifras de la emigración. Además, las instituciones gallegas "Casa de Galicia" y "Casa Compostelana", hicieron un verdadero alarde de notas y datos estadísticos que demostraron de forma irrefutable que Galicia tiene sobradas fuentes de riqueza naturales para poder alimentar y facilitar una vida digna y decorosa a todos sus hijos sin necesidad de tener que recurrir a la exportación de los mismos, que no otra cosa pretende realizar el proyectado Congreso.

Creemos que la posición unánime

sostenida por todos los invitados a esta reunión —que puede llegar a ser histórica— en contra de la posición adoptada por las autoridades del "Centro Gallego", hará pensar y reflexionar a las mismas de que no han estado nada felices en su actitud de adhesión y defensa del Congreso. Creemos, además, que el hecho de que la colectividad gallega de Buenos Aires se haya en su totalidad mantenida al margen del mismo, era ya de por sí motivo para analizar más a fondo este asunto. Porque ni las actuales autoridades del "Centro Gallego" de Montevideo, ni gallego alguno, puede desconocer que la colectividad gallega de Buenos Aires es la más activa de las colectividades y que si el Congreso de la Emigración Española a Ultramar significara algún beneficio para Galicia, los gallegos de Buenos Aires dirían de forma unánime: PRESENTE.

Pero, además, no es preciso recurrir y tener en cuenta la opinión de los coterráneos de la vecina orilla; nos bastaría con dar una ojeada a la revista "Galicia" que el propio "Centro Gallego" editaba en otros tiempos; en sus páginas podemos ver y leer notas muy interesantes y todas ellas condenatorias de la emigración. Por lo interesante y en relación

con el hecho que comentamos, vamos a transcribir un párrafo de una nota editorial de la citada revista correspondiente a agosto de 1929 —hace ahora treinta años— y que dice: "Por otra parte, la emigración es una de las lacras que roe más intensamente el organismo de Galicia; es una prueba evidente de la incapacidad de nuestros gobernantes; es el resultado de la concupiscencia insaciable de caciques y malandrines; es una vergüenza nacional. Y por pudor, las vergüenzas deben de esconderse."

Es desde luego de desear que los delegados del "Centro Gallego" que han ido a participar del Congreso, a su regreso al menos se sitúen en el sendero de la realidad, como se han sostenido la inmensa mayoría de la emigración gallega, al no participar en un Congreso que, de salirse con sus propósitos, amenaza con dejar a nuestra tierra desierta de seres humanos.

Y para finalizar, queremos asegurarle a los amigos del "Centro Gallego" que si en alguna ocasión se organizara un Congreso para estudiar, de forma seria y responsable, medios y fórmulas para evitar la emigración, no han de encontrarse solos, como sucedió en la reunión ya mencionada.

## Los problemas de la emigración gallega

Este trabajo periodístico ha sido insertado en el diario madrileño Arriba y reproducido —como editorial— en El Diario Español del 4 de mayo del año en curso en nuestra capital. Entendiendo muy interesante su contenido, lo insertamos en este número de FINISTERRE, ya que el mismo no ha perdido actualidad.

La emigración en Galicia aumenta de año en año en cifras bastante elevadas. Las estadísticas demuestran que a partir de 1954 el movimiento migratorio de la región se ha incrementado en más de un 50 por 100. Esto, mis queridos lectores, es algo que nos duele profundamente a los que vamos quedando en el terruño, y creo que a los españoles, en general, también les afecta. Sabemos que el Estado, la Iglesia, cada uno en su campo, se preocupan de este fenómeno, que de seguir así amenaza con dejar a esta Galicia generosa, sin brazos que la trabajen y la disfruten.

Inútil es enumerar las distintas y muy variadas causas que hacen que el gallego tenga que desplazarse a otras tierras en busca de su sustento. Hay quien asegura que el gallego emigra un tanto mecánicamente: por impulso, por hábito, por fantasía y afán de aventuras; otros, por el contrario, aseguran que el paisano se ve forzado a marchar porque su economía es tan frágil, sus condiciones de vida tan pobres y de tan pequeñas perspectivas, que sintiéndose impotente para luchar contra ello, se ve forzado a emigrar. Nosotros creemos que hay algo de las dos cosas.

Indudablemente, nuestro campesino vive mal y su pobreza es bien conocida, pero desde luego no descartamos ese afán de aventuras de lo desconocido que atrae a nuestros emigrantes, esa atracción de la "Gran América", heredada sin duda de los antepasados.

El hecho evidente es que nuestra gente se va, que de 2.700.000 habitantes existentes en Galicia, otro millón y medio está desparramado por el mundo. Así, la población gallega total —hoy 4.200.000 habitantes— pronto será igual dentro que fuera de la región. Nuestros campos, de por sí fértiles y productivos, se quedan incultos por falta de brazos que saquen su fruto. Esto sin contar el grave problema económico, social, político y religioso que la emigración representa.

¿Qué es lo que se debe hacer para atajar este mal? Es seguro de que ya en las mentes de los hombres capacitados para ello existe, si no la solución, sí las medidas que puedan atajar en lo posible esta desgracia. Nosotros, modestamente, opinamos que la solución está más que en la expansión industrial que experimentaremos en los años venideros y que hará de Galicia una región rica y próspera, en la propia renovación de nuestro agro. La concentración parcelaria, las explotaciones agrarias familiares protegidas, son ya realizadas en nuestra región. Concretamente, en la provincia de La Coruña se viene realizando una gran labor en este aspecto, pero hace falta más. Hasta ahora sólo se han hecho intentos. Hay que llevar a la práctica los grandes proyectos que transformen nuestro agro. Para desempeñar esta tarea hacen falta hombres competentes, capacitados, que conozcan nuestra tierra: nosotros casi nos atreveríamos a decir que fuesen nacidos en ella.

Al campesino hay que ayudarle con realidades, prestarle apoyo en todo momento, instruirle, darle facilidades. Hay que llevar ideas nuevas al campo, amplios horizontes, sacar al campesino del marasmo en que se encuentra; en una palabra: mejorar sus condiciones de vida. Sólo así se quedará en su tierra. Creemos que si toda la fuerza expansiva que nuestros paisanos desarrollan en otros países la aprovechasen aquí, Galicia sería otra cosa. ¿Y por qué no hacerlo? En España mismo existen otras regiones, acaso menos feraces que la nuestra, pero que por el milagro de la mano del hombre han prosperado en forma rotunda. ¿Por qué no hemos de unirnos nosotros e intentar con el esfuerzo común hacer la "América" aquí?

BORGONOVO.

# COMISION PRO EDIFICIO PROPIO

La Comisión Pro Edificio Propio, nombrada en primera instancia en la Asamblea General Ordinaria del día 12 de febrero, ratificada en su nombramiento, con ampliación de sus facultades en la Asamblea Extraordinaria del 8 de agosto, y que estaba integrada por los Sres. Federico Docampo, Manuel Blasco, Miguel Vázquez Valiño, Enrique Castro, Luis Fernández y Antonio Paleo, acordó nombrar presidente de la misma al Sr. Federico Docampo y Secretario al Sr. Antonio Paleo, a la vez que proceder a la ampliación de la misma, por lo cual se invitó a colaborar a los asociados: Sra. Lucía M. de Cantero, Srtas. Mary Lacuesta, Olga Parada y María del C. Esmoris, Sres. Leopoldo Rodríguez, Humberto Parada, Antonio Serrano, José Blas Guijarro, Joaquín Rosende, Emilio Gayoso, Jesús Filgueiras, Eliseo Cambón, Juan Díaz Cabana y Luis García, quienes pasaron a integrar esta Comisión.

Es mucho el entusiasmo con que viene trabajando esta Comisión y nos sentimos optimistas por la buena acogida que ha tenido esta gran obra entre nuestros asociados y simpatizantes. Tal es así, que ya contamos con la donación de 85 metros simbólicos de terreno y dado el ambiente que existe, no dudamos que en breve plazo habremos de lograr el gran anhelo de tener el edificio propio.

El Centro Coruñés en su primer tapa de constitución, realizó una meritoria labor, labor ésta que llegó a sorprender a propios y extraños, pues en tan corto tiempo nos colocamos en el 2º lugar de las instituciones hispanas. Pero este crecimiento nos crea más obligaciones. El bien ganado prestigio de nuestro Centro, nos obliga a más. Esta sede, que en un principio llenaba nuestras necesidades, en el momento actual no alcanza a cubrir las. Necesitamos una sede más amplia y por ello nos abocamos a esta gran campaña del edificio propio. La obra realizada hasta la fecha es un orgullo para nuestros asociados y de ellos esperamos con fe su contribución para dar este gran paso en la marcha de nuestro Centro. El deber de la hora es trabajar todos por el engrandecimiento de nuestra sociedad.

Consocio, piensa un instante lo poco que en esta oportunidad te pedimos y los muchos beneficios, que tú y los tuyos habréis de recibir. Con tu aporte de

la donación del metro simbólico de terreno, lograremos hacer una gran sede social que esté en parangón con el rango de nuestra gran querida Coruña.

¿Analizaste lo que te significa un metro de terreno? El privarte del simple valor de una Coca-Cola o un café por día. ¿Verdad que es bien poco? ¿Qué compensación recibirás? Disfrutar de las comodidades de una gran sede dotada de todos los adelantos modernos en la materia. En ella podrás disfrutar de un gran gimnasio, el que ayudará a forjar una juventud sana y del que podremos disfrutar todos los asociados y ejercer en él la práctica de la gimnasia deportiva en sus ramificaciones del potro, las anillas, barra fija y paralelas. Podrás disfrutar de la práctica de deportes como boxeo, judo, lucha de cuerdas, levantamiento de pesas, etc. Tendremos una magnífica instalación para el bar, con sus dependencias para los juegos de salón y amplias comodidades para solaz y sosiego en nuestras horas de asueto, de las que podremos disfrutar en compañía de nuestros familiares. Habrá una gran biblioteca social, una sala de juegos para niños, sala de estar y demás comodidades de una gran sala. Tendremos una gran pista al aire libre que nos reportará múltiples beneficios, tales como la práctica del baloncesto, volley-ball, patinaje artístico. En el verano se desarrollarán en él funciones de cine, teatro, festivales artísticos, conferencias, etc. Contaremos con salas adecuadas que nos permitirán brindar a nuestros asociados y familiares cursos culturales, y luego, el gran salón de actos que, sin duda alguna, ha de emular a los salones de todas las instituciones y en el que se realizarán grandes reuniones familiares bailables que han de poner, una vez más, en relieve, la sana alegría coruñesa, y en el que se harán grandes festivales que nos permitan dar realce a nuestro folklore y danzas regionales, así como realizar ciclos de conferencias, que han de elevar nuestro prestigio.

Colaborad con la donación del metro simbólico de terreno (\$ 200,00) para ver convertido en realidad tan precioso anhelo.

¿No te parece, estimado consocio, que todo esto bien merece un pequeño sacrificio? De ti depende el lograrlo. Esperamos tu aporte para realizar esta gran obra. En ti depositamos nuestra fe.

PROTEJA SU AHORRO  
Deposite sus economías en el  
**BANCO DE GALICIA**



CASA CENTRAL: 25 DE MAYO, 471

SUB-AGENCIAS:

- "LA CORUÑA" - Cordón:  
Avda. 18 de Julio, 1874 - Teléfono: 4 68 70
- "LUGO" - Avda. Uruguay:  
Avenida Uruguay, 1250 - Teléfono: 8 55 12

## CONFERENCIA DEL Dr. LUIS TOBIO

El martes 27 del corriente mes, a las 19.30 horas tendrá lugar en nuestro local social una interesante conferencia a cargo del Dr. Luis Tobio —ya bien conocido en nuestros medios— que versará sobre importante tema gallego.

Esperamos de nuestros estimados consocios, amigos y simpatizantes, su acto de presencia en este acto cultural que ha de resultar, estamos bien seguros, del agrado de todos los asistentes.

## 1ª LISTA DE DONANTES DEL METRO SIMBOLICO

Dalia Abella, X. X., Nemesio Arias, José Arijón Rama, Florencio Barreiro, Fernando Blanco, José Blas Guillaza, Celta Blasco, Manuel Blasco, Yolanda Blasco, Aldo N. Brandariz, Jesús Canabál Fuentes, Antonio Carracedo Souto, Enrique Castro Pérez, Raúl Castro Rumbo, Luis Alberto Cotel, Francisco Crespo Alvarez, Angel Luis Díaz, Federico Docampo, Felisindo Fariña, Francisco Fariña, María Felix, Antonio Fernández, Luis Fernández, Gerardo Fraga Bolón, José García, Manuel García Rosende, Luis García Vázquez, Emilio Gayoso, Cándido González, Fina González de Velo, Pedro Gromaz, Julio B. Guijarro, X. X., María del Carmen Lacuesta, José Longueira, Aurelio López, Raúl López Rodríguez, Angel Martínez Rey, Francisco Martínez Rey, Manuel Martínez Zás, Marcelino Martínez, José Enrique Menéndez, Juan Menéndez, Emilio Luis Montes, Lucía Moreira de Cantero, Marcelino Munch, Ramiro Noya, Araceli Paleo Gómez, Eliseo Pampín, Humberto Parada, Leopoldo Pérez Casquero, Plácido Pérez, Arturo Pereira, Manuel Pernas, Fernando Peña, José Picado, Rafael Pinilla, Rafael Pinilla López, José Pita García, Julio Ponte, Argemiro Ramil, José Reboiras, Manuel Ribadulla, Fernando Rivas, Leopoldo Rodríguez, Joaquín Rosende, José Sendin Dono, Antonio Serrano, Gaspar Soria, Antonio Soutiño, Miguel Vázquez Valiño, Antonio Varela, José Velo Carrillo, José Velo González.

## NUESTRA EXCURSION A PARADOR TAJES DOMINGO 8 DE NOVIEMBRE

Con la entrada de la época estival, nuevamente la gran familia coruñesa se apresta a partir en alegre caravana a conocer nuevos horizontes, el domingo 8 de noviembre.

Como comienzo de la serie de excursiones que la Comisión de Fiestas tiene programadas para esta temporada, nos desplazaremos en esta oportunidad al PARADOR TAJES, lugar de una belleza incomparable en los márgenes del Río Santa Lucía, frente de la Isla del Inglés.

El PARADOR TAJES debe su nombre y popularidad al Presidente de la República Máximo Tajes, quien conocedor de la belleza que caracteriza el lugar, durante su mandato, edificó una magnífica mansión a la que concurría en sus momentos de descanso. En el PARADOR TAJES encontraremos un hermoso paisaje, el más adecuado, sin duda alguna, para esta época del año, donde aparte de los encantos de su belleza natural, donde nuestros asociados podrán disfrutar de la placidez de hermosos pinares en las márgenes del Río, tan característico en nuestra tierra, gozarán del atractivo singular de hermosos paseos por el río en modernas lanchas a motor, a la vez que de paseos fluviales en botes de remos por las márgenes del citado río. En las magníficas instalaciones de que está dotado el lugar, la juventud, siempre gustadora de nuevas emociones, tendrá ocasión de gozar de los placeres

de la equitación, pues allí encontraremos hermosos caballos en los que podrán disfrutar de tan atractivo deporte.

En la riqueza de su naturaleza, con la frondosidad de su inmenso y atractivo bosque pasaremos hermanados en una gran romería un feliz día que ha de perdurar en la mente de todos y que nos trasladará a nuestra tierra en el recuerdo de las típicas fiestas de nuestro país, donde además del gozo de las bellezas naturales, gozaremos de la confraternidad y alegría que nos caracteriza.

La caravana partirá a la hora 7 en punto de nuestra sede social, encomendando a nuestros asociados que reserven sus tickets con la debida antelación, dado la limitación de las plazas disponibles.

Precio del ticket: \$ 7,00 los socios; \$ 7,50 los no socios. Reserva de los mismos en nuestra sede social de 10 a 21 horas.

Un rincón de La Coruña  
en Montevideo

Bar "SOLANA"

Misiones, 1471

## DEPORTES

Sigue el desarrollo de la Liga Española de Deportes, si bien, con objeto de acondicionar los campos de juego ha sido suspendido momentáneamente, después de celebrada la 5ª etapa del campeonato.

Es de lamentar que se haya producido la primera deserción, que esperamos sea la última también. Nos referimos al Centro Pontevedrés, cuyo equipo, entendiendo haber sido perjudicado en los fallos emitidos por el Tribunal Arbitral, con motivo del partido jugado contra el Centro Madrileño, decidió retirarse de la competición. No entramos a juzgar la justicia o injusticia del fallo, pero creemos que el Centro Pontevedrés no ha obrado con deportividad, pues por encima de los intereses naturales y lógicos de obtener el título de campeón o una honrosa clasificación, creemos que está la confraternidad, que sólo permaneciendo en la lucha se puede continuar, sin que naturalmente esto quiera decir que ya este Centro estará alejado de la colectividad; pero no cabe duda que esto supone un alejamiento doblemente sensible, por ser esta entidad de reciente formación, y ser el primer año que intervenía en el Campeonato. Sería de desear que reconsideraran ese acuerdo y volviéramos a verlos en el Campo Español disputando, en buena lid y con la deportividad que debe primar en todos los partidos, la supremacía de la Liga Española.

Posterior a nuestra anterior crónica nuestro equipo ha disputado dos en-

cuentros, que son los correspondientes a la 4ª y 5ª jornada, con los resultados de 1 a 0 contra el Centro Madrileño, en un partido lleno de incertidumbre por el resultado, y el que prevaleció la mejor clase y entusiasmo de nuestro equipo, y el otro, disputado contra el Valle Miñor, por el contrario, el mejor juego fue desarrollado por este equipo, por lo cual, faltando 30 minutos para terminar, iba ganando por 4 a 1, momento en que fue suspendido por el mal estado del campo. Aprovechando la suspensión del campeonato para el arreglo de los campos, se jugó este resto del match, en el que nuestra superioridad fue manifiesta, pese a lo cual se consiguieron un gol por bando, con lo que el resultado final fue de 5 a 2, favorable al Valle Miñor.

La clasificación después de esta 5ª jornada, es la siguiente:

	J.	G.	E.	P.	F.	C.	P.
Centro Aragonés ..	5	4	0	1	19	5	8
Centro Ferrolano ..	5	3	2	0	11	4	8
Casa de Asturias ..	5	3	2	0	11	5	8
CENTRO CORUNES ..	5	4	0	1	12	10	8
Valle Miñor .....	5	3	1	1	13	3	7
Centro Orensano ..	5	3	1	1	11	5	7
Cataluña Fútbol C. ..	5	2	2	1	8	8	6
Centro Pontevedrés ..	5	2	1	2	10	6	5
Centro Madrileño ..	5	2	0	3	8	2	4
Peña Andaluza ....	5	2	0	3	10	13	4
Centro Montañés ..	5	1	1	3	4	9	3
Casa de España ...	5	0	0	5	5	13	0
Estradense .....	5	0	0	5	4	23	0
Atalaya .....	5	0	0	5	3	21	0

## PROGRAMA DE ACTOS PARA OCTUBRE

- SABADO 3 - Hora 23.30: Baile nocturno con orquesta. Pago para los señores asociados.
  - LUNES 12 - Hora 19.30: Conmemorando el "Día de la Raza", se llevará a cabo un variado programa de actos con danzas regionales y del folklore sudamericano.
  - DOMINGO 18 - Hora 19.30: Festival Infantil.
  - DOMINGO 25 - Hora 20.00: Matinée bailable con orquesta. Entrada libre para los asociados.
  - SABADO 31 - Hora 20.30: Cine familiar.
- En caso de sufrir alteración algún acto de los programados, o de poder programarse otros, los mismos se darán a conocer con anterioridad, por lo que rogamos a los señores asociados se sirvan sintonizar las audiencias españolas.

# EFEMERIDES GALLEGAS

OCTUBRE

- 19 de 1860. — Sale en La Coruña la revista "Galicia", fundada y dirigida por los hermanos de la iglesia (Francisco y Antonio).
- 2 de 1710. — Muere en Madrid el famoso actor cómico Francisco de Castro Gutiérrez. Además de actor fue autor, componiendo para el teatro cuarenta tremezes, diez mogigangas y fines de fiestas y otras piezas análogas recogidas en varios libros.
- 3 de 1570. — Ana Rocha de Araújo, viuda del insigne jurista gallego Francisco de Caldas Pereira y Castro, se dirige a la Universidad de Coimbra, en donde su esposo había sido catedrático de Derecho, solicitando un empréstito de 600.000 reis para la impresión de las obras que aquél había dejado inéditas. Caldas era natural de Tuy y se posesionó de su cátedra en 1597, falleciendo en Braga a los pocos meses, el 7 de setiembre. Fue oidor de la Audiencia de Oporto y consejero del Rey en Lisboa. Sus obras, que constan de siete tomos, aparecieron editadas, además de Lisboa y Coimbra, en Amberes, Venecia y Francfort, con el título "Opera Omnia".
- 3 de 1815. — Es ahorcado en La Coruña el general liberal Juan Díaz Porlier, quemando el verdugo las proclamas y demás escritos que había publicado.
- 4 de 1804. — Es nombrado director de la Academia de San Fernando el pintor gallego Gregorio Ferro.
- 6 de 1901. — Sale en Buenos Aires el periódico "Nova Galicia", fundado y dirigido por Fortunato Cruces, siendo hoy el decano de la prensa gallega de América.
- 7 de 1622. — Muere el ilustre diplomático gallego Baltasar de Zúñiga. Nació en Monterrey hacia 1561. Fue embajador de España en Flandes, Francia y Alemania, "ejemplo de discreción y lealtad", como le llamó el Dr. Marañón. Intervino lúcidamente en la Corte de Felipe IV, sirviéndose de su cargo de primer ministro para devolver a Galicia el voto en Cortes. Parece ser que escribió una monografía sobre Monterrey, que se conservaba en el siglo XVII en la biblioteca del Colegio del Arzobispo de Salamanca.
- 8 de 1676. — Nace en Casdemiro (Orense), el incommensurable P. Feijóo.
- 8 de 1897. — Fúndase en La Coruña una asociación nacionalista llamada "Liga Gallega", cuya presidencia honoraria le fue concedida a Murguía.
- 9 de 1812. — Nace en San Pedro de Outes (La Coruña) el gran poeta Francisco Añón Paz.
- 10 de 1854. — Nace en La Coruña el erudito escritor Francisco Tettamancy Gastón.
- 11 de 1872. — Los insurrectos republicanos de El Ferrol se apoderaron por sorpresa del Arsenal y los buques fondeados en la Dársena, promoviendo la sublevación de las fuerzas de tropa y marinería de uno y otros.
- 12 de 1851. — Nace en Santiago el ilustre médico y escritor Santiago de la Iglesia. Fue además de médico un distinguido político republicano, siendo gran amigo de Pi y Margall.
- 12 de 1881. — Por iniciativa de Joaquín Castro Arias celebra el Centro Gallego de Buenos Aires los primeros Juegos Florales de América.
- 12 de 1923. — Fundación en Santiago del "Seminario de Estudios Gallegos".
- 13 de 1857. — Nace en La Coruña el ilustre escritor y político Eduardo Vincenti Reguera.
- 14 de 1084. — Muere el abad del monasterio de Antealtares, San Fagildo.
- 15 de 1929. — Muere en Pontevedra Antonio Losada Diéguez. Fue catedrático de filosofía de los Institutos de Orense y Pontevedra, su pueblo natal. Era uno de los campeones del nacionalismo gallego.
- 16 de 1881. — Muere en su hacienda en Góngora (La Coruña) el ilustre compositor gallego Marcial del Adalid y Urrea.
- 17 de 1676. — Muere en Puebla de los Angeles (México), Diego Osorio de Escobar y Lamas. Nació en Castroverde (Lugo), fue también Virrey y Capitán General de México, y se le ofreció el arzobispado de México, al que renunció. Se le atribuye la paternidad de una "Historia de Nueva España" y un "Episcopologio de México".
- 17 de 1843. — Nace en Villaza (Verín), el Dr. Juan Manuel Espada Montanos, ilustre médico y cirujano; perteneció al Cuerpo de Sanidad de la Armada, pasando a Cuba, en donde sirvió doce años. Allí fue uno de los que más luchó por la regeneración de las colonias gallegas en América, siendo uno de los fundadores del Centro Gallego de La Habana y redactando su Primer Reglamento. Colaboró en distintos periódicos con una serie de artículos de densa erudición y doctrina, pues era hombre cultísimo y políglota consumado.
- 17 de 1883. — Muere en el Hospital Español de Buenos Aires Joaquín Castro Arias, natural de Samoedo (Betanzos). Después de ocupar altos cargos en la Audiencia de Galicia, se trasladó a la Argentina, en la que implantó la institución de los Juegos Florales. Colaboró principalmente en "La España Moderna" y "La Nación Española".
- 17 de 1922. — Muere en Vivero, José María Riguera Montero, que había nacido en Orol (Lugo) el 19 de 1845. Hízose doctor en Derecho y emigrado al Uruguay fundó, en Montevideo, el Colegio "Instituto Oriental", en el que, así como en la Universidad, fue profesor de Lengua Latina y Castellana.

- 18 de 1850. — Nace en El Ferrol el fundador y la primera figura del socialismo español Pablo Iglesias Pose.
- 19 de 1593. — Aprovechando la noche, es degollado por los chinos el ilustre gallego Gómez Pérez das Mariñas Rivadeneira, en su viaje de Manila a las Molucas.
- 20 de 1868. — Inauguración del primer comité republicano federal de El Ferrol.
- 21 de 1573. — Se matricula en la Universidad de Montpellier el ilustre médico y filósofo Francisco Sánchez, nacido en Tuy en 1568.
- 22 de 1890. — Se funda el Centro Gallego de Avellaneda (Argentina), y colocó la primera piedra de su edificio social el 22 de 1905.
- 23 de 1794. — Muere en La Habana el insigne marino José Varela y Ulloa. Nació en Muros en 1748. Era hombre de excepcional capacidad científica, por lo que se le encargó de misiones muy complicadas. Ayudó al célebre Borda a medir geométrica-mente el pico de Tenerife y a trazar los planos de las Canarias y de la costa de Africa. Fue árbitro para solucionar el conflicto de límites entre los españoles y portugueses en la América Meridional; hizo entonces sus observaciones para determinar las posiciones astronómicas de Montevideo y Buenos Aires, de cuyas observaciones escribió interesantes memorias, así como muchos trabajos hidrográficos sobre la exacta situación de las islas del Golfo de Guinea, de la de Santa Catalina del Brasil y de los puertos del Río de la Plata.
- 24 de 1866. — Muere en Baños de Cuntis el ilustre geógrafo gallego Domingo Fontán Rodríguez.
- 25 de 1854. — Nace en Mondoñedo el notable poeta Manuel Leiras Pulpeiro.
- 26 de 1415. — El obispo de Orense, Francisco, es precipitado por un grupo de hombres al río Miño en el paso llamado "Pozo Malmón".
- 27 de 1603. — Cesa de Virrey de Nueva España, el gallego Gaspar de Zúñiga y Acevedo, quinto conde de Monterrey. Pasó al Virreinato del Perú, fomentando desde sus virreina- tos distintas exploraciones, así como el mejoramiento social de los indígenas. Así sus obras más importantes fueron la institución del Tribunal Mayor de Cuentas y el apoyo a las expediciones de Pedro Fernández de Quirós a las tierras desconocidas de Patagonia. Murió pobre en Lima y hubo que enterrarlo de limosna, siendo su cadáver trasladado a España por cuenta del Estado, sepultándose en el monasterio de Santa Ursula de Salamanca.

LO QUE NO SE DIRA EN EL CONGRESO DE LA EMIGRACION.

## ¿A dónde van nuestros minerales?

La minería es la más abandonada de nuestras riquezas, a pesar de nuestra fabulosa y variadísima abundancia de mineral. Ya desde muy antiguo era Galicia famosa por sus minas. La historia nos habla de explotaciones fenicias y romanas, y antes de que región alguna española empezara a usar los modernos procedimientos siderúrgicos, en el año 1791 montaba nuestra célebre fábrica de Sagardelos el primer alto horno de España, bastante antes del que fue instalado en la fábrica de cañones de Cabada, de Santander, por iniciativa del rey Carlos III y con medio siglo de anterioridad al primero montado en Bilbao; producía la fábrica de Sagardelos 1.500 toneladas de hierro elaborado, mientras que las forjas catalanas producían mil, y con hierro de Sagardelos se construyó el Canal de Lozoya, pero toda esta riqueza sucumbió por falta de vías de comunicación, porque construidas las ramas centrales de nuestro sistema ferroviario el hierro inglés y vizcaíno podía llegar más pronto y más barato a los centros consumidores, quedando aisladas las explotaciones gallegas.

A principio de este siglo adquirió nuevo impulso la minería gallega, especialmente la de hierro. De 1900 a 1907 se declararon 386 concesiones de mineral de hierro; en 1910 se elevaron a 570 y en 1914 llegaban a 700. En 1900 se extraían 20.000 toneladas de mineral y en 1906 ya llegaban a 300.000. Las explotaciones existentes pertenecen a capitales franceses, ingleses y alemanes, y no hay minas explotadas con capital gallego. Aparte del hierro se explotan piritas arsenicales, Wolfran, estaño, cobre y antimonio y, en general, podemos afirmar que las características de la minería gallega —inmensa riqueza abandonada— son las siguientes:

1ª) Que en la actualidad sólo se explotan una centésima parte de nuestra riqueza minera.

2ª) Que todas las explotaciones se hacen con capital extranjero, no percibiendo por tanto Galicia sus utilidades.

3ª) Que todo mineral extraído es exportado al extranjero como materia prima, no alimentando ninguna industria regional.

4ª) Que por consiguiente, nuestra riqueza minera está sometida a un régimen de colonia.

Tenemos que convencernos de que la explotación de nuestras minas es el mayor negocio que nos reserva el porvenir. En la entraña de nuestras montañas se forjará el milagro de nuestra futura prosperidad industrial.

Mientras que Galicia carece de una planta siderúrgica para beneficiar a sus minerales féreos, Alemania está creando montañas artificiales, en previsión de los recursos de su futuro y como medio de materializar sus reservas de divisas y oro aprovechando esta oportunidad que se le ofreció en España al venderle la mayor parte de la producción del mineral de hie-

ro de Galicia para cuya exportación han sido habilitados especialmente los puertos de La Coruña y Vigo, de los cuales están saliendo anualmente tres millones de toneladas de mineral de hierro que pagan al precio de 6 dólares la tonelada y luego los mismos alemanes venden a España el acero laminado, lingotes, etc., a 150 dólares. Mientras el acero manufacturado en máquinas, rodados, herramientas, etc., a 10.000 dólares.

Pero además, para poder cumplir con el compromiso adquirido por el gobierno con Alemania hubo necesidad de adquirir en Estados Unidos varias locomotoras y unidades de arrastre, por un importe de 50 millones de dólares, con las cuales se arrastra el mineral hacia los puertos de La Coruña y Vigo. Pero es necesario saber que para pagar con mineral de hierro el costo de una locomotora y 25 unidades de arrastre (importadas expresamente para la exportación del mineral de hierro) necesitamos arrastrar a través de las montañas de Galicia y exportar 80.000 toneladas, o sean 400 trenes de 25 unidades cada uno, con un consumo de unos 10.000 millones de calorías, en combustibles, que a su vez hay que importar y trasportar en una gran parte hasta el punto de partida de los trenes cargados. En resumen, que Galicia ve cómo salen de sus puertos barcos cargados de emigrantes rumbo a América.

Mientras tanto, no faltan coterráneos que pretenden presentarse como humanistas y amantísimos de la tierra gallega, defienden el plan masivo de emigración que se está amasando en el llamado II Congreso de la Emigración Española a Ultramar cuya finalidad no es otra, precisamente, que la de dar aún mayor impulso a la emigración y para ello proyectan crear escuelas especiales para que vayan mejor instruidos y aún anuncian que se creará una escuela de estudios técnicos para formar personal capaz para que puedan emigrar. Precisamente, cuando Galicia se encuentra tan necesitada de técnicos por todas partes.

**Siempre pronto para servirle...**

ROLLO PARA COCINA

TOALLAS ZIG-ZAG

PAPEL HIGIENICO

SERVILLETAS

PAÑUELOS FACIALES

TOALLAS

PAPEL PARA CAMILLAS

MANTELES INDIVIDUALES

MANTELES DE 1 mt. de ANCHO

**SANITAS**

SINONIMO DE HIGIENE

son productos manufacturados por **IPUSA**

Empresa de Omnibus de Turismo

**FARO-TESYTU**

Excursiones

Excursiones Nacionales e Internacionales

Cuareim, 1311 Tel. 9 42 38

Pasajes Aéreos y Marítimos

## Galicia tiene que importar maíz exótico

Galicia, que va ya conociendo venturosamente los caminos de la industrialización, es y será principalmente ganadera; se lo da su clima y su suelo. Las cifras son muy elocuentes: más de un millón de reses vacunas y más de tres millones de aves, con un valor total de seis mil millones y pico de pesetas. Las rentas del ganado, leche, aves y huevos valen por encima de los 2.500 millones de pesetas. Con esta riqueza que nos entrega casi en mantillas nuestro suelo y nuestro clima, tenemos deuda antigua. Porque el ganado está sin seleccionar, los prados sin mejorar y, consiguientemente, la riqueza que nos dan a la buena de Dios la leche, los huevos, el estiércol, los subproductos, debían de rendir en proporción geométrica.

El problema, pues, de Galicia, ha sido el de los piensos. Por eso importó inveteradamente maíz de la Argentina. De nada servían y sirven las producciones elefantásicas de maíz nacidas en la región. Ese maíz hay que repartirlo entre cientos de miles de familias para amasar con él el pan familiar, y entre millones de aves, y casi dos millones de reses vacunas y porcinas. Mucho, y muy bien, y muy selecto, tendría que producirse en casa para que pudiese abastecer a tantas bocas de personas, y tantos estómagos y picos de animales. Pero no se hace así. Los maíces híbridos aún no han casi ni empezado a "cuajar" por razones que no son hoy del caso, y la larga lucha de la Misión Biológica y de los Sindicatos Agrarios es apenas sensible y positiva.

Hace muchos años que no se importa maíz por Galicia, y esta escasez ha repercutido fuertemente en la disminución de carne, leche, aves, huevos y todos los subproductos. Son muchos cientos de miles de reses vacunas las que hemos perdido por no haber podido transformar ese maíz en carne. No es extraño, pues, el déficit, del que se resiente no sólo la cabaña regional, sino todos los consumidores españoles. Hay poca carne y cara. Y hay poca leche, porque el ganado está pésimamente alimentado, y lo mismo las aves, aparte, claro está, de la selección y enfermedades.

No hay, pues, más remedio que importar piensos. Dependen de esta importación casi medio millón de familias, que hoy ven reducido su nivel de vida, con las consecuencias que todos conocemos. ¿Pero, quiénes son los que van a comprar esos piensos? ¿Ese medio millón de familias? ¿Ni hablar! No comprarán esos piensos todos los campesinos, porque su capa-

cidad adquisitiva lo impide. Porque los piensos que se van a importar y repartir no vienen a precios asequibles para todos, ni mucho menos. Por la misma razón que se priman muchas o algunas exportaciones, debían primarse algunas importaciones, ya que este abaratamiento repercutirá en la producción y en el consumo nacional.

Van a consumir estos piensos los labradores más cultos y más acomodados, los que poseen animales y aves selectas, los que van progresando lentamente por medio de la asociación campesina. Estos irradiarán a los demás, y en cuanto el crédito agrícola se difunda por la aldea, y los cientos de millones de pesetas que yacen soterrados en el fondo del arca salgan a la superficie para comunicarse con los demás a medio de una Caja Rural, podrán comprar esos piensos también los labradores más humildes y honrados, enlazados cristianamente por la solidaridad, nacida y desarrollada en el seno de esas asociaciones.

Nosotros quisiéramos que esta política de piensos que se ha iniciado, nada más por ahora, constituya toda una política social y económica del Estado, que elevará automáticamente la economía campesina totalmente abandonada y digna de mejor suerte. Política de altos vuelos, porque sus alcances comprenden por igual a productores y consumidores, y porque es además reproductiva y económica por excelencia.

"Empresa", periódico sindical, decía en 1949: "En 1947 se gastaron en carne congelada, sin contar los fletes, 79 millones de pesetas y en salada de cerdo, 33,5, ó sea 112,5 millones. La carne resulta a 5,57 y el maíz a 0,82. Si se invirtieran en maíz esos millones podríamos haber importado 137 millones de kilos de maíz. Ese maíz podía haber producido como mínimo 27.400.000 kilos de carne que valdría entonces 411 millones de pesetas. En una palabra, que tan sólo con el equivalente a una pequeña importación de carne congelada se hubiesen podido producir 274.000 reses de a cien kilos canal, abasteciéndose perfectamente el mercado nacional de exportación y obteniéndose leche, queso, mantequilla, pieles y subproductos con todas sus industrias anexas, que se paralizarán y perderán si sigue importándose carne congelada."

El autor de ese trabajo, que es el mismo que firma el presente, ha sido profeta. Para evitar esa sangría de divisas y para superproducir en España, se a hinciado ahora una política de piensos que no sabemos cuánto durará, ni qué alcances ha de tener. Lo único que podemos decir y sostener es que con una equivocada política de carnes y piensos, Galicia se ha desangrado, y que estas pérdidas indiscutibles que han repercutido en el mercado del consumidor, han alcanzado a todos. Si la rectificación es sincera, menos mal. Pero vaya pensándose en primar esas importaciones de piensos y regulándose las de la producción nacional, si se quiere que la carne, la leche, los huevos y los demás productos se coloquen a la altura del nivel de una gran parte de los consumidores nacionales.

Enrique M. Santos Bugallo.  
(De "Vida Gallega".)

### † MARIO PEREIRA RODRIGUEZ

Ya en prensa nuestro periódico, nos llega de La Coruña la infausta noticia del fallecimiento del padre de nuestro consocio y directivo, Sr. Arturo Pereira, a quien acompañamos sentidamente en tan doloroso trance.

Grandes ofertas  
por cambio de Firma

MUEBLERIA y COLCHONERIA

"LA HOLANDESA"

DE TODO PARA SU HOGAR

Acceptamos órdenes de Cooperativas

PEREZ CASTELLANO, 1479

TELEFONO: 88287

## III Olimpiada Gallega de Juegos de Salón

Le corresponde este año a nuestro Centro, la organización de la III OLIMPIADA GALLEGA DE JUEGOS DE SALÓN, que dará comienzo el día 15 de octubre, por lo cual la Comisión de Fiestas, encargada de todo lo concerniente a la misma, viene trabajando activamente, y después de la primera reunión celebrada con las demás instituciones, ya se ha cursado la invitación formal a las sociedades hermanas, así como la copia del reglamento por el que se han de regir las Olimpiadas. Es muy grande la animación que reina entre las sociedades gallegas para participar en tal competencia, lo que nos hace prever un nutrido grupo de competidores que ha de contribuir, aparte del realce que obtendrá la Olimpiada, a estrechar más aún los vínculos de hermandad que nos unen a la colectividad gallega.

Con todos estos óptimos antecedentes, no dudamos del éxito de la Olimpiada y así nuestra sede se verá honrada con la nutrida presencia de nuestros hermanos, a quienes hemos de dispensar todos los honores que se merecen.

## PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE SANTIAGO DOLDAN



El día 26 del corriente mes se cumple el primer aniversario del trágico deceso del que en vida fue excelente deportista, buen asociado y estimado amigo de todos los que tuvieron ocasión de conocerle: SANTIAGO DOLDAN que, como nuestros lectores recordarán, pereciera en el Balneario "La Floresta" en oportunidad de una excursión de nuestro Centro.

Para recordarle, se colocará una placa de bronce en la Sala de Deportes de nuestra institución, así como una ofrenda floral, cuyo acto tendrá lugar el día 26 a las 20 horas. Acto éste que esperamos ha de estar muy concurrido, ya que son numerosos los amigos que constantemente le recuerdan y guardan del extinto grata memoria de su noble y fraternal amistad.

Para recordarle, se colocará una placa de bronce en la Sala de Deportes de nuestra institución, así como una ofrenda floral, cuyo acto tendrá lugar el día 26 a las 20 horas. Acto éste que esperamos ha de estar muy concurrido, ya que son numerosos los amigos que constantemente le recuerdan y guardan del extinto grata memoria de su noble y fraternal amistad.

Asimismo, el domingo 25 de octubre, a las 11 horas, sus familiares y amigos han de reunirse en derredor de su sepultura en el Cementerio del Norte, habiendo fijado reunirse en la puerta de la citada necrópolis para luego dirigirse al lugar donde descansan los restos del inolvidable consocio desaparecido.

UN CONTO QUE FOI VERDADE.

### UN BÔ ROMEDIO

O señor cura de Duancos, que a dicir verdade, no é dos defensores da "ley seca" (e por ende tiña ó seu apéndice nasal que mesmo perecía un pimento dós morros), regresaba aquel día dún cabo-dano cando atopouse no camiño —dixo il que por casualidade— ca taberna do Xaruto donde a fama do bô viño traspasou as fronteiras da sua freguesía, pois alguns doentes incruso dan en dicir que lles "levantou a paletilla".

Deixando a sua besta trincada nunha argola il camiñaba pol-o zaguán co-a tención de facer as suas consabidas libacións, ao mesmo tempo que sacaba do fondo da sotana un pano mouro, que arrastraba pol-o chan, prá enxugar o sudor da sua faciana, que máis se semellaba a dun cochiño cebado, presentouse diante da concurrencia, que na quel intre non era moita, coas verbas de rigor en tal persoalidade: —Boas tardes, nos des Deus e mail-a Virxen.

Marica, consorte que era do Xaruto, encontrabase arremangada facendo as veces de taberneira por ausencia do seu home, atendeu ao representante de Deus cos honores que merece tal persoaxe, ¿e logo que se lle ofrece ao noso abade?

—Votame un chafarote díse viño de lágrima que dín que tés tan bô.

Tal foi a solicitude da matrona, que dali a duas horas marchaba o señor cura coa sua melopea, é con unha garrafiña que asegún él era moy bon viño prá misar.

Cando xa estaba escurecido chegou o Xaruto das suas encomoeas, e a sua muller contoulle á honorable visita que tibera. ¡Ei condanada! ¿Ti qué fixeches? Non ves que ise viño no serve pra misar, que ten moita auga? Desta volta si que vamos dereitos pra o inferno si cometemos tal sacrilexio.

Anda Manoeliño, vai axiña é dille ao señor abade que che devolva a garrafa, antes de que diga algunha misa.

Marchou o rapás, úneco vastago que era do matrimonio, a todo correr pra poñer en antecedentes do que pasaba ao señor cura, é como pol-o camiño pensara melior é mirando sempre pol-o intereses da casa, dixolle ao parraco, en canto o tibo diante. —Ólle, don Lourenxo; dixo o meu pai que ise auga que vostede lle mestura ao viño na copa cando vai a misar, ¿que non lla vote porque xa leva él abondo!

XAQUIN.

## NOTAS SOCIALES

El día 19 de agosto cumplió 19 años la simpatísima Srta. María de las Mercedes Gómez Abeijón, hija del consocio don Manuel Gómez y de su señora esposa, doña Mercedes Abeijón de Gómez. Deseamos a la aniversariante muchas felicidades.

Antes de hacer un traje  
consulte a

ELISEO PAMPIN

El sastre de los

CORUÑESES

IBICUY, 1156

RICARDO RODRIGUEZ

- Pintor de Obras
- Trabajos en general

Por informes, en la Cantina del Centro

GAGO & CESPEDES

Pintura al Duco  
Heladeras - Cocinas  
Trabajos en general

Amado Nervo, 3759

Rebosando  
frescura



CERVEZA

Doble  
Uruguayaya

Como en La Coruña...

MANUEL NAYA

PELUQUERIA PARA CABALLEROS

COLONIA, 1316

entre Ejido y Yaguarón